

Se desploma 21.3% el PIB per cápita (El Financiero 26/08/09)

Se desploma 21.3% el PIB per cápita (El Financiero 26/08/09) Arturo Robles Miércoles, 26 de agosto de 2009 Baja a ocho mil 311 dólares en el primer semestre. Es la mayor reducción en casi tres décadas. Suma 3 trimestres con caídas anuales. - Riesgo de estallido social: empresarios; piden reformas El valor del Producto Interno Bruto Nominal (PIBN) a precios de mercado se ubicó en 11.401 billones de pesos en el segundo trimestre, monto 7.6 por ciento menor al de igual periodo de 2008. Tal reducción se suma a la baja de 3.6 por ciento que se presentó en el primer trimestre, con lo cual en el periodo enero-junio el valor de la economía promedió un descenso de 677 mil 83 millones de dólares, cifra inferior en 5.7 por ciento respecto al mismo lapso de 2008. Datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) muestran que los efectos de la recesión mundial han golpeado la producción del país, por lo que su caída en enero-junio no tiene precedentes, al menos desde 1981. Este comportamiento propició que el valor de la producción -medido a través del ingreso por habitante- en la primera mitad del año experimentara su primer retroceso de los últimos cuatro años. Así, el PIB per cápita en el segundo trimestre se ubicó en siete mil 948 dólares, 28.3 por ciento menos que en igual periodo de 2008, además de que sumó tres trimestres consecutivos con contracciones anuales. El ingreso por habitante en la primera mitad del año se ubicó en ocho mil 311 dólares, monto inferior en 21.3 por ciento al de enero-junio de 2008. Fuerte deterioro Según las cifras, esa reducción es la más elevada para un periodo similar en casi tres décadas; incluso en la crisis interna de mediados de los noventa no tuvo un deterioro tan fuerte. En la estructura del valor de la economía por gran actividad, el primario -que incluye la agricultura, ganadería, aprovechamiento forestal, pesca y caza- generó 549 mil 594 millones de pesos corrientes, un avance anual de 14.3 por ciento con respecto al segundo trimestre de 2008; sin embargo, su contribución en la economía es de 5 por ciento. El producto nominal de las actividades secundarias alcanzó tres billones 894 mil 439 millones de pesos, monto inferior en 15.8 por ciento al valor de abril-junio de 2008, baja significativa debido a que estas actividades aportan 35.5 por ciento del total. Al interior, la producción de la minería tuvo una caída anual de 29.6 por ciento, principalmente por la baja en la extracción de petróleo, y aporta 23.3 por ciento del valor total de las actividades secundarias. Las manufacturas, que participan con 51.4 por ciento, tuvieron una caída anual de 11.9 por ciento y sumaron dos trimestres consecutivos con bajas en su producción. Por su parte, la construcción que aporta 20.8 por ciento del total, redujo en 7.2 por ciento el valor de su producción. En cuanto a las actividades del sector terciario se observó una reducción anual de 6.2 por ciento, aunque han desplazado a la industria como el principal motor de la economía con una producción de seis billones 723 mil 594 millones de pesos y una contribución de 61.4 por ciento del total. Dentro de ese sector, las actividades más afectadas fueron las de comercio, con una caída anual de 16.2 por ciento, que sumó dos trimestres consecutivos con reducciones. Información revisada del Banco Mundial establece que la economía de México, medida por tamaño, en 2008 se ubicó en el lugar 13 del orbe, superada en los últimos años por España, Canadá y la India.